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《洛神赋》变身“新歌剧”
杜 豫

按照当
下的标准，超

过 , 亿元投资的
国产电影可以算作大

片，两千万以下投资的
被视为小片，中间的就是

中等投资的影片。
日前，北京大学教授陈旭

光指出：中国电影依靠大片保证
票房的时代已经过去了。这一观点

得到业内人士的广泛认同。中国艺术研
究院副研究员刘藩说，一段时间以来，大

家都观察到，市场上主打的国产电影，体量
发生了变化。浙江大学教授范志忠认为，这是

中国电影由成长期向成熟期转型的必然表现。

近来， 《北京遇上西雅图》、 《致青春》 和 《中国合
伙人》 .部电影以总共 ,/3亿元人民币的成本获得 ,3亿票房

的投资范例被广泛称道。根据媒体上公布的数字， 《中国合伙
人》 投资约 3455 万元，票房是投资的 3 倍多，超过 67.6 亿元；

《致青春》 投资约 -555 万元，票房 3/,, 亿元，接近投资的 ,8 倍；
而《北京遇上西雅图》 的票房是投资的 ,3倍，投资仅 .555 万元，票

房超过 6/,,亿元。实际上，三者投资相加约为 ,/-亿元，票房为 ,3/6亿
元，. 部电影平均下来，票房是投资的近 ,, 倍。这个投资性价比十分诱

人。
其实，早在 85,, 年， 《失恋 .. 天》 以 9:5

万元人民币的成本取得 ./;亿元票房时，就已经让不
少投资人和制片方将更多的注意力转向中小成本影片。
刘藩说，讲究投资性价比，“说明业界在成熟，投资更

理性”。无疑，大片的投资风险大，中小成本电影相对风险较小。
按照我国有关规定和规则，;,<—;.<的票房会回到投资方，也就是

说，如果一部电影的投资是一亿元，只有该片票房达到 87;亿元以上，投
资方才能赚钱。
刘藩认为，总体上看，现在大片不多，小片多，最可喜的是以前不太被看

好的中等投资片子比较多。“过去大家认为小片靠特色、靠在海外拿奖，大片
靠大牌明星大营销，中等片子很难做，所以比较少。现在看来，中等投资的影
片依靠明星和品质，取得高票房，而且往往出现票房‘黑马’，其模式是可持
续性的。”有媒体描述，今年以来，一大批中等成本影片集体发力，已经成为
整个电影市场脉搏跳动的决定性因素。

大片真的不行了吗

曾几何时，《英雄》、《十面埋伏》、《无极》、《满城尽带黄金甲》 等古
装、武侠大片，和张艺谋、陈凯歌、冯小刚等大导演，是中国电影的代名词。
8448年，中国电影年度总票房为 :76 亿元， 《英雄》 的国内票房为 876 亿元，
占 ,=;强。

,,年世易时移，今年到目前为止，国产大片寥寥无几，从年初 《一代宗
师》、《西游降魔篇》以后，一直乏善可陈，春季上档的《天机·富春山居图》不但没
有取得高票房、高回报，而且骂声一片。直到国庆档《狄仁杰之神都龙王》横空出
世，总算满足了观众对国产大片的渴望，它的票房也超过了 -亿元。
“大片不行了是因为一些国产大片就是拍得不行，过于依赖明星、大场面、

大投入，品质下降，甚至没有前几年《十月围城》和《画皮》!、"等其实还
不算是超大片的国产电影的品质。虽然还不至于说国产大片完全不行了，但中
小成本影片就像蚂蚁举起几倍于自己体重的食物一样，显然更引人注目。”陈
旭光说。

刘藩指出，由于今年上半年小片表现出众，反衬出大片的弱势。“其实应
该辩证地看，是好的大片没有上映。”他说，“之所以给大家造成大片不行了
的印象，是因为一些品质不好的大片给观众造成了审美疲劳。动作类国产大片
已经在海外市场受阻，说明海外观众已经提前审美疲劳，国内现在也如此，既
然有中小片做替代品，大家就会去看。”

虽然过去那些“大片”导演的努力有目共睹，但他们的近作都没有很好的
收成，如张艺谋的《金陵十三钗》、冯小刚的《一九四二》、陈凯歌的《搜索》。“观众
群体在变，这些导演号不号得准平均年龄为 8,岁的年轻观众的脉？是个问题。到
了一定的年龄、阶段，他们的艺术感觉还能不能适应市场？国外的许多名导演后

来不是也淡出电影圈了，包括科波拉？这是电影艺术的规律。”刘藩说。

中小片也不能包打天下

范志忠认为，中国电影要赶上世界的发展步伐，除了要拍出适合我们国情
又与世界接轨的商业大片，也需要包含人文情怀和艺术品格的中小片，“只有
商业大片没有中小片不是成熟的电影生态；只有中小片没有商业大片也不是。
电影应该多样，因为观众及其需求也是多样的”。
“一个完整的电影生态必须是大中小片都齐备，而且有合理的比例。其实

美国电影也是这样，到中国来的都是大片，小成本的都留在他们国内，我们没
有看到而已。”陈旭光说。

业内人士习惯于拿纺锤形或者金子塔形打比方，来说明大中小片的合理比
例：大片和小片是纺锤的两头，中等影片是中间；大片是塔尖，中小片是塔
基。无论哪个部分，都缺一不可。大片的重要性在于：在任何一个电影市
场，大片对产业和市场的提升作用都是至关重要的。大片集中体现一国
电影产业的最高工业水准，具有更大的文化承载力和传播力，它是
产业的支柱和开拓者，因此不可或缺。

陈旭光指出，讲投资性价比，也不见得投资大片的人就真
的少了，“虽然一般人乐于投资小成本电影，因为亏钱也亏
不了多少，但大片毕竟赚得多、声势大”。显然，《西游降魔篇》
以 ,7.亿元的成本斩获 ,87.亿元高票房，这个收益比中
小片更具诱惑力。刘藩则认为，电影市场永远需要视觉
奇观式的大片，未来国产片的阵营里还会出现有品
质的、有视觉奇观的大片，他对其票房十分看好。

另一方面，今年以来中小片的热潮，应
该还会延续下去。陈旭光认为，青春题材、
喜剧风格、魔幻类型的影视作品，未来
将三分天下。这与现在电影观众的年
轻化和整体社会氛围密切相关。

有业内人士估算，目前希望
投资中国电影市场的潜在资本
高达 ,555 亿元。香港导演
陈可辛曾说，现在的中国
电影市场每天都可能出
现奇迹。无论国产
大中小片，奇迹
都可能发生在
那里。

“漆黑的夜晚是我们守望的明灯，风
雨无阻是我们无惧的青春……我的梦想
不是惊天动地的生平体验，而是在平凡
的基层中有我奔波的身影！”在央视
“出彩人生：中国梦·我的梦”主题推
广活动的现场微博互动环节里，名为
“+ 齐其 >1?@0A”的微博用户这样写
道。他的真实身份是合肥市肥西县公
安局民警齐其。

继南京首站推广活动成功收官
之后，近日由中央电视台、中国网
络电视台主办的“出彩人生：中国
梦·我的梦”大型视频征集与展播
活动落地合肥，将梦想的力量注
入了古老而又生机盎然的“新庐
州”。

坚持慈善的余竹云自幼家庭
贫困，对梦想的执着，坚忍卓
绝的努力让他走到了中环集团
董事长这个位置。他每年拿出
公司收益的 .<来支持慈善事
业，连续 ,4 年释放正能量；
妇孺皆知的演员蔡国庆，透
露了自己最初的梦想是成为
一名外交官，他用一首 《梦
想成真》真挚祝愿每一个梦
想都能实现；央视主持人
张泽群讲述了大学时代音
色、外表并不是很出众的他，如何怀着梦想，
通过不懈努力走到今天；“最美洗脚妹”刘丽
在讲述自己无私助学的事迹时，有的观众边
听边流下了眼泪。

此次活动全程与观众进行微博互动，鼓
励观众现场描绘自己的梦想。观众们踊跃参
与，一位女城管这样写道：不管外界对我
们怎么看，我们都会坚守自己的岗位，我们
的身影遍布在整洁美丽的城市中；“+榆木
先生漫画”说：“我有一个梦，就是在父亲有
生之年，把我的漫画集《我的父亲》出版，
因为他很喜欢我画的漫画。”
“朋友啊，朋友，你可千万不要忧

愁。你说生活像沙漠，是因为你心头没
有绿洲……”活动接近尾声时，张泽
群朗诵了老电影 《逆光》 片尾的一首
诗，充满“正能量”的朗诵把全场气
氛推向了高潮。央视财经频道此前
发布的 《BBCD84,8—8,4. 经济生
活大调查》 显示，在全国 ,4; 个城
市“幸福调查”中，合肥位居“居
民幸福感较强城市”之首。幸福
的城市拥有幸福的梦想，相信这
是无数合肥人拥有梦想、实现梦
想的地方……

“翩若惊鸿，婉若游龙；荣曜秋菊，华茂春松。
仿佛兮若轻云之蔽月，飘飖兮若流风之回雪。”这是
三国时期魏国文学家曹植的千古名篇 《洛神赋》 中
描写宓妃的优美词句，其中寄托了作者的无限情思，
隐含了一个哀婉动人的故事。日前，新歌剧 《洛神
赋》在北京保利剧院进行了首轮演出。据悉，该剧
还将赴中国其他城市演出，明年有望赴英国、美国、
西班牙等国家巡演。

如何将一篇赋演绎成一部内容充实、情节感人
的歌剧？该剧总策划王海平给出了答案：“它首先
是个爱情故事，但与曹氏兄弟即位之争结合起来，
就增加了时代感和艺术感染力，因此这部剧是用爱
情的悲欢离合和官场的得失沉浮两条线索来编织剧
情。”至于所谓的“新歌剧”，总制片人周文军介绍，
首先是突破式地将通俗、美声、民族、戏曲等多种
唱法相搭配，又加入了一些时下易与观众沟通并引
起共鸣的元素，比如现代音乐，此外，该剧在空间
调度上借鉴了电影手法，舞台转换方面尽可能简单。

在保利首轮演出的数场中，剧中女主角宓妃分

别由 . 位女演员扮演，最后一场由总
政歌舞团歌手李飞压轴出演，她也是
《洛神赋》 的艺术指导。她说：“我接
这部剧最重要的原因是剧本特别好，剧
情打动了我。排练时，每到宓妃自尽这
段，我都禁不住流泪。”李飞从小在英国
长大，言谈间不时会出现英文单词，让人
很难将她与 《洛神赋》 中古典优雅而带着
忧郁气质的宓妃联系在一起。但李飞说，
“我既了解中国历史，又熟悉西方歌剧的演
绎形式，这是我最大的优势。”演出中有一段
给笔者留下深刻印象：李飞饰演的宓妃身着白
色长袍，绸带束发，折扇在手，宛如意气风发
的一介俊朗书生。“洛水浪高需春潮，牡丹花
开四月天。凤鸣凰叫应有时，相爱何必曾相见
……”反复出现的唱段不断将剧情推向高潮。李
飞，这个在她的老师、世界著名音乐剧演员伊莲·
佩姬眼中的“东方印象女人”，以有别于传统歌剧
的唱法，给观众呈现了一个别样的宓妃。

“扶助番族，独立解放”，苍劲的大字在鲜红的锦缎上铺陈开来，
历经 34年风雨，锦缎依旧是鲜艳的红色，墨迹也还清晰可辨，这是
当年萧克、王震带领的红六军团在乡城留下的珍贵印迹；泛黄的纸
面上，“国民革命军第八路军”的字迹散发着光芒，红军改编为八
路军的命令静静地诉说着过往。大到炮筒和稍带斑驳锈迹的长火
药枪，小到一颗子弹和一支钢笔，渐渐地带人步入历史的长廊，
而这些始终沉寂在旧时光里的物件，也开始在参观者脑海中激
荡起澎湃的回响。

日前，乡城红军长征纪念馆在四川省甘孜藏族自治州乡
城县全面建成并举行了开馆仪式。展馆依托桑披岭寺进行规
划建设，建设面积 ,444余平方米，馆内 644余件藏品真实
地再现了红军长征那段艰苦而光辉的岁月，也生动呈现
了红军在乡城期间军民团结的深厚感情。

,:.-年 6月 ,;日，萧克、王震率领红六军团抵达
乡城县城，在 3天的休整中，乡城人民积极为红军筹
集粮草、治疗伤员、带路送信，而红军严明的纪律，
对寺庙僧侣的尊重，对百姓的帮助也给群众留下深刻印象，“枪
不响、鸡不鸣、狗不叫、麻雀也安宁”的顺口溜至今还广为流
传。原红六军团军团长萧克将军之子萧星华、原红六军团政委
王震将军之子王之出席了开馆仪式。两位老人都已年过 34，谈
起红军在乡城还是感慨万千：“红六军团翻越雪山到达乡城
时已经非常疲惫，物资相当缺乏，是乡城各族同胞给了红六
军团最大的支持，才使得他们渡过最后一个难关，胜利完
成长征。”王之说，“这个纪念馆也是对藏族同胞们革命
贡献的纪念。”萧星华对于纪念馆的开馆非常激动：“虽
然萧克和王震两位前辈都不在了，但是我们一定要继承
前辈的革命精神，各族人民团结起来，建设好我们的

祖国。”
看到眼前的文物，不能不提起纪念馆内大量文物的捐赠人———樊建川。

作为我国最大的民间博物馆，建川博物馆向乡城县红军博物馆捐赠了 ;-3件红
军文物，而且是一次性无偿捐出。几十年的精心收藏，每一件都是难用金钱衡
量的无价之宝。周围人总是调侃着：“樊馆长这是‘割肉’啊！”樊建川只有一句话：
“我们给藏区做点事情是应该的。”建川博物馆在红军纪念馆的建设中还不遗余力
地给予了策划、设计和建设等多方面的支持。馆内的人物雕塑邀请了中央美院的教
授设计制作，“在北京做的目的就是让两位红军后人检验，是否符合萧克和王震的样
貌。”樊建川说，最开始王震的雕塑选取的照片原型是嘴巴并拢的，虽然显得严肃，但
不太像王震将军，“我就给王之大哥打电话，王大哥就说平时是什么样就做成什么样
子，所以现在大家看到王震将军的雕塑是嘴巴张开的，更为传神。”

收藏一段难忘的历史
苏 亚

华映星球动画新片四弹齐发

日前，北京华映星球国际文化发展有限公司发布动画
新作，; 部形式多样的作品均由公司首席创意官刘可欣执
导。她介绍，.E动画电影《摩登恐龙总动员》由《摩尔庄园》系
列电影原班人马整合国际团队打造，讲述了一个被恐龙统治的
摩登时代的故事；魔幻热血题材系列动画片《魔晶猎人》让观众
领略千变万化的龙兽宠物，一起踏上热血少年寻找龙兽秘密的魔
晶猎人之旅；少年功夫偶像动画电影《功夫梨园》，从几个中外少年
的心灵成长体验入手，透着真诚友爱的京味儿情怀；中国首部全三
维立体儿童益智动画片《聪聪玩具岛》寓教于乐，让小朋友们在欢乐
的 .E世界中学习知识，增长见识。 （玖 玖）

电影
《常慧珍》开机

日前，以全国孝
亲敬老之星、“中国
好人榜”上榜人物常慧
珍的真人真事改编的数
字电影《常慧珍》在山西省
寿阳县朝阳阁举行开机仪
式。该片由中共寿阳县委、寿
阳县人民政府、北京慧迪文化
传播有限公司联合出品。

该片讲述一场婆媳三代 ..

年的爱心接力故事。影片原型常
慧珍在婆婆去世后，遵照婆婆遗
愿，接过照顾一对智障母子的重任。
数年后，儿媳不忍年过七旬的常慧珍
太过劳累，主动和她一起抚养起这对
母子。影片呼吁社会各界重视善念，重
塑社会伦理道德的圭臬。 （刘蓝忆）

四川省甘孜藏族自治州乡城县红军长征纪念馆外景

中国电影票房
不再依靠大片

苗 春

央视主持人孙小梅、张泽群在现场 潘思危摄

中小片投资性价比诱人

李飞在《洛神

赋》中饰演宓妃

梦
想
在
幸
福
城
市
绽
放

范
晓
毓

北京卫视“星兵”报到

日前，解放军电视宣传中心、北京卫视
与上海瑶华文化传播中心在京宣布，将于近
日推出中国首档大型军事题材明星真人秀栏
目《防务精英之星兵报到》。吴若甫、吴樾、赫子
铭、鲍春来、张宁江、陈一冰、尤宪超、杨洋、于小
彤、王往 ,4 位文体明星将步入军营，在 . 个月的
时间里，通过教官的训诫、残酷的力量训练，面对重
重挑战。“辽宁号”舰长张峥及“神十”航天员王亚平
等将和全国观众一起，见证一位最强者的诞生，他将
成为“全国征兵宣传代言人”。 （冬 星）


